



TENDANCE

LES VINS VOLCANIQUES S'ÉVEILLEN

Nés en Auvergne, les vins volcaniques voient plus loin et se fédèrent afin de revendiquer leurs terroirs et leurs spécificités. Pour les opérateurs, le futur label constitue une véritable opportunité de valoriser leurs productions.



Un ADN en commun se dessine. Ils sont blancs ou rouges, tous n'ont pas la même typicité selon leurs origines mais les vins issus de sols volcaniques auraient un dénominateur commun décelable à la dégustation sensorielle : à savoir la présence de notes poivrées intenses, d'une salinité prononcée et d'une belle rondeur. Des caractéristiques corroborées par la migration d'éléments chimiques des sols au produit, en

Le vignoble auvergnat est le premier vignoble volcanique de France avec 400 hectares de vignes plantées sur les coteaux de la chaîne des Puy.

l'occurrence le strontium. Ce sont les conclusions de l'étude géologique sur le vignoble des côtes-d'auvergne lancée par Vinora.

UN PROJET DE CAHIER DES CHARGES

L'association auvergnate a été créée il y a quatre ans pour porter le premier salon des vins volcaniques en 2020 qui s'est déroulé sur le site de Vulcania à proximité de Clermont-Ferrand (63). Souhaitant aller plus loin dans la démarche, Vinora a donc initié ces tests scientifiques. Après les premiers résultats dévoilés en novembre dernier, l'étude se poursuit désormais sur d'autres terroirs (pépérites, pierres ponces). « L'objectif est de se structurer, de s'ouvrir au niveau européen et de créer un label

reconnu s'appuyant sur un cahier des charges très précis », pose Pierre Desprat, directeur général de Desprat Saint-Verny et président de Vinora. Pour cela, l'association s'est notamment entourée de John

Szabo, master sommelier, journaliste canadien et référence dans l'univers des vins volcaniques, qui a rejoint la commission technique. « Nous souhaitons y mettre beaucoup de professionnalisme afin que cela aille au-delà d'une marque pour devenir un véritable label », poursuit Pierre Desprat. Des grandes ambitions sont portées via ce projet, notamment celle d'établir une cartographie des climats comme en Bourgogne.

UN AVANT ET UN APRÈS VINORA

Il s'agit d'un travail de longue haleine pour le collectif mais il est porté par le succès de son premier salon qui avait réuni 31 exposants. « On observe un véritable engouement des circuits prescripteurs. Certains restaurateurs proposent même une carte complète de vins volcaniques », note le président de Vinora. Une véritable synergie offrant des opportunités pour les producteurs de communiquer sur leur terroir et de gagner en notoriété. C'est aussi de nouvelles perspectives de développement pour les jeunes qui s'installent. « Pour les vignerons, c'est très

intéressant, relève Jean-Baptiste Deroche, vigneron au domaine Miolanne et président de la commission technique de Vinora. Cela leur permet de mieux comprendre leurs sols ».

Ce label pourrait donner de la force à ces appellations confidentielles, particulièrement en grande distribution. À l'automne dernier, Monoprix avait mis à l'honneur dans sa « Cave insolite » la cuvée L'Impromptu en appellation côtes-d'auvergne des vignobles Desprat. Une niche permettant de proposer une offre différenciante dans l'esprit caviste et d'aiguiser la curiosité des consommateurs. Structurés et ambitieux, les vins volcaniques sont prêts à entrer en éruption.

CHLOÉ QUEFFEULOU

ON OBSERVE UN VÉRITABLE ENGOUEMENT DES CIRCUITS PRESCRIPTEURS POUR LES VINS VOLCANIQUES. PIERRE DESPRAT, DIRECTEUR GÉNÉRAL DE DESPRAT SAINT-VERNY ET PRÉSIDENT DE VINORA

LES TERROIRS VOLCANIQUES DANS LE MONDE

Liste des principaux vignobles volcaniques établie par Vinora

En France

- ◁ Alsace : AOP alsace-grand-cru-rangen
- ◁ Ardèche : IGP ardèche
- ◁ Auvergne : AOP côtes-d'auvergne
- ◁ Beaujolais : AOP côtes-de-brouilly
- ◁ Languedoc : AOP languedoc et pézénas
- ◁ Loire : AOP savennières et coteaux-du-layon
- ◁ Massif central : AOP côtes-du-forez
- ◁ Provence : AOP côteaux-d'aix-en-provence

Dans le reste du monde

- ◁ Allemagne : Moselle
- ◁ Autriche : Styrie

- ◁ Arménie : Armavir
- ◁ Chili : Cordillère des Andes
- ◁ Chypre
- ◁ Espagne : Castille-La manche, Majorque, Iles Canaries
- ◁ USA : Lake County, Oregon, Napa Valley
- ◁ Grèce : Santorin
- ◁ Hongrie : Transdanubie
- ◁ Israël : Galilée
- ◁ Italie : Campanie, Basilicate, Vénétie, Piémont, Toscane, Sicile, Ile de Pantelleria, Iles éoliennes
- ◁ Portugal : Iles des Açores, Madère.

© Adobe Stock

